



Revista Alternativa N°8, 2019

## **NOTA DE LA COIAB CONTRA LOS ATAQUES AL PUEBLO WAYÃPI.**

Tomado de:

[https://s3.amazonaws.com/appforest\\_uf/f1564333238126x237724022292949760/Nota\\_COIAB\\_Wai%C3%A3pi.pdf](https://s3.amazonaws.com/appforest_uf/f1564333238126x237724022292949760/Nota_COIAB_Wai%C3%A3pi.pdf)

Traducción del equipo editorial de *Alternativa.rer*

MANAUS/AM, 28 DE JULIO DE 2019

UNIR PARA ORGANIZAR, FORTALECER PARA CONQUISTAR!

La **Coordinadora de las Organizaciones Indígenas de la Amazonia Brasileira – COIAB**, juntamente con sus organizaciones de base a nivel estatal, regional y local, principalmente junto con la APOIANP (Articulación de los Pueblos y Organizaciones Indígenas del Amapá y Norte de Pará), expresa su total solidaridad y apoyo al pueblo indígena Wayãpi, frente a dos recientes hechos ocurridos de invasión minera en su territorio; al mismo tiempo expresamos nuestro profundo y **VEHEMENTE REPUDIO** contra ese tipo de acciones que se vienen exacerbando, principalmente fomentadas por los posicionamientos intransigentes, irresponsables, autoritarios, prejuiciosos, arrogantes e irrespetuosos del actual gobierno, especialmente del señor presidente de la República Jair Bolsonaro, con los ataques que viene haciendo a los derechos de los pueblos originarios de este país, sobre todo a los derechos territoriales ya garantizados en tierras indígenas completamente demarcadas y regularizadas a la luz de la Constitución Federal de 1988 y que ese gobierno viene intentando hacer retroceder.

Los pueblos indígenas que aquí habitaban este país en la época de la invasión del Brasil y quienes vivían libres en toda su extensión, hoy tienen que ocupar territorios delimitados

bajo la figura jurídica de tierras indígenas, que mínimamente debería garantizar condiciones adecuadas para la sobrevivencia y manutención de las formas de sociedad y de cultura de los pueblos indígenas. Entre tanto, son innumerables las amenazas al pleno usufructo de las tierras ya demarcadas y homologadas y son aún más las invasiones de esos territorios. Estos problemas son enfrentados por los pueblos indígenas desde el siglo XVI, tiempo de la invasión europea y ocupación geopolítica de nuestro territorio, principalmente motivada por los proyectos económicos alejados de las necesidades y voluntades de los pueblos originarios en aquel siglo. La invasión para la explotación minera en los territorios indígenas, sobre todo en la Amazonia, viene aconteciendo sin ningún control del Estado y la rebeldía de las comunidades indígenas afectadas. El caso Yanomami es un ejemplo, donde miles de mineros, desde los años 80, vienen invadiendo sus tierras, localizadas en la frontera Brasil-Venezuela, dejando un rastro de muertes y destrucción, que hasta hoy asombran aún a aquella región.

El caso ocurrido esta semana en la Tierra Indígena Wayãpi sobre invasión de mineros en su territorio ya demarcado y homologado desde los años 90, así como otros diversos casos recientes, son señales, ya vistas desde hace tiempo, aunque recientemente es que podemos, enfáticamente atribuir y poner a cuenta esos nuevos ataques a los territorios indígenas, sea para explotación minera, maderera, de acaparamiento o cualquier otro tipo de ilícito en los territorios indígenas, el mayor enemigo actualmente de los pueblos indígenas, el señor presidente de la República Jair Messias Bolsonaro y sus ministros y aliados antiindigenistas, quienes vienen sistemáticamente, desde su campaña y ahora durante sus 7 meses de gobierno, atacando a los pueblos indígenas, criminalizando líderes/esas y organizaciones indígenas legítimamente representativas de esos pueblos, cooptando y enfrentando indígenas contra indígenas e intentando a cualquier costo usurpar los derechos sociales y territoriales garantizados a la población indígena; armando las bases de los enemigos de los pueblos indígenas e instigando intensamente el conflicto en los territorios- eso todo con el fin único y exclusivo de privilegiar los históricos invasores de las tierras indígenas, sus aliados políticos y a los enemigos de los pueblos indígenas, para la explotación ilegal de nuestras tierras, con el antiguo discurso del “desarrollo social y económico del país”.

Resaltamos nuestra obstinación en mantenernos firmes en la lucha por la defensa de los derechos de los pueblos indígenas, a través de nuestras organizaciones y líderes/esas indígenas legítimas de nuestra base en la Amazonia Brasileira, enfatizando que estamos

dispuestos a enfrentar a todo y todos en lo que se necesite en la defensa de nuestros territorios, reforzando aquí todo nuestro apoyo al pueblo indígena Wayapi, a sus organizaciones representativas locales y a la APOIANP, brindando todo nuestro apoyo que sea necesario para el enfrentamiento de esa situación y exigiendo a las autoridades públicas municipales, estatales y federales la inmediata intervención sobre esa situación, en pos de la seguridad del pueblo y el territorio Wayapi, evitando mayores daños y conflictos en la región

POR LA DEFENSA DE LOS PUEBLOS Y TERRITORIOS INDIGENAS.

POR EL APOYO AL PUEBLO WAYAPI

POR EL BIEN VIVIR DE LOS PUEBLOS INDIGENAS

COORDINADORA DE LAS ORGANIZACIONES INDIGENAS DE LA AMAZONIA  
BRASILERA